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в последующие двое суток в крае
31 марта Ветер южный, 3-8 м/с, 

местами порывы до 13 м/с, 
гололёдные явления, 
на дорогах – гололедица.

1 апреля  

Ветер южный, 5-10 м/с, 
на дорогах – гололедица.
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Подтоплений не избежать

  ЦИФРА .

Талые ручьи
30 марта – в народном 
календаре в этот день 
отмечается Алексей 
Теплый. 

Этот праздник также на-
зывают Алексей – пролей кувшин, Алексей 
Божий человек, Солногрей, Талые ручьи, Алек-
сей Водотек. 

На Руси считалось, что в этот день шло ак-
тивное снеготаяние. Говорили: «Каковы на 
Алексея ручьи, таков и разлив»; «Алексей – из 
каждого сугроба кувшин пролей». Если в этот 
день текли ручьи, люди ждали, что паводок 
тоже будет большим.

В этот день собирали березовые почки и бе-
резовый сок, делали медово-березовый взвар.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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Соответствующее распоряжение подписал 

глава региона Виктор Томенко. На покупку 
49 школьных автобусов для муниципаль-
ных образований выделено 93 млн рублей, 
на транспорт для образовательных учреж-
дений – 50 млн. Также 7 млн направят на 
приобретение автомобиля и передвижной 
лаборатории для создания мобильного тех-
нопарка «Кванториум». Этот комплекс нужен 
для дополнительного образования детей в 
сельской местности.
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  ГАСТРОЛИ .

  ГЛАВНОЕ .
Алтай – Красноярск

Делегация Алтайского края принимает участие в Крас-
ноярском экономическом форуме. Возглавляет ее губер-
натор Виктор Томенко.  

В рамках деловой программы представители региона об-
судят проблемы конкурентоспособности ключевых секторов 
экономики, а также развитие городов и субъектов страны. 

В рамках форума организована экспозиция Алтайского 
края – это коммуникационная площадка для взаимодей-
ствия представителей органов государственной власти и 
бизнес-сообщества, развития деловых контактов. Она должна 
познакомить  с экономическим, инвестиционным и тури-
стическим потенциалом региона.

Вчера, 29 марта, состоялось подписание соглашения между 
Алтайским и Красноярским краями о торгово-экономи-
ческом, научно-техническом, социальном и культурном 
сотрудничестве.

В форуме принимает участие и председатель АКЗС Александр 
Романенко. Он работал на совместном заседании Совета при 
полномочном представителе президента Российской Федерации 
в Сибирском федеральном округе и Совета Межрегиональной 
ассоциации «Сибирское соглашение» (МАСС). Также спикер 
АКЗС вместе с Виктором Томенко работал на пленарной и 
секционных площадках. В пятницу Александр Романенко 
подписал Соглашение о сотрудничестве с Законодательным 
Собранием Красноярского края. Решение о заключении такого 
соглашения депутаты краевого парламента поддержали на 
февральской сессии. Это будет способствовать налаживанию 
более эффективного межпарламентского диалога, обмену 
опытом, а также совместной разработке значимых для тер-
риторий законодательных инициатив.

Соб.инф.

Кто лучший управленец?
Полуфинал Кубка по менеджменту «Управляй!» пройдет 

во вторник, 2 апреля, в Барнауле. Абсолютные победите-
ли всероссийского конкурса смогут пройти недельную 
стажировку в российской компании в Гонконге. Также 
предусмотрено 10 грантов по 500 тысяч рублей на обучение 
в любом вузе страны.

В полуфинале, который проводится на базе Алтайского 
филиала РАНХиГС, участвуют 60 студентов из Новосибирска, 
Омска и Томска. Алтайский край представляют сразу 33 
учащихся Алтайского филиала Президентской академии.

Как сообщили в пресс-службе вуза, будут сформированы 
12 команд. Будут оцениваться лидерские качества ребят, 
коммуникабельность и способность анализировать большой 
объем информации в короткие сроки.

В полку ветеранов пополнение
Еще 375 жителям присвоено почетное звание «Ветеран 

труда Алтайского края». Соответствующий указ подписал 
губернатор Виктор Томенко.

Как сообщили в пресс-службе главы региона, звание при-
своено жителям Алейска, Барнаула, Бийска, Заринска, а 
также других городов и районов.

Отметим, данное звание дает человеку право на ежемесяч-
ную денежную выплату в размере 615 рублей, компенсацию 
50% расходов на оплату жилищно-коммунальных услуг и др. 
Также ветераны труда могут приобрести проездные билеты 
на все виды городского и внутрирайонного общественного 
транспорта (кроме такси) по льготной цене 300 рублей.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, 2-7 м/с, 
местами порывы до 12 м/с, 
гололёдные явления, 
на дорогах – гололедица.
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Шесть тысяч зрителей 
и не только

«С  -
  -
 -
 -
 ». 

Паводковая обстанов-
ка в регионах Сибири, в 
том числе и в Алтай-
ском крае, прогнози-
руется не простая. 
Полномочный предста-
витель президента в 
СФО Сергей Меняйло 
поручил организовать 
подготовку к поло-
водью таким образом, 
чтобы снизить до ми-
нимума возможные 
риски и ущерб.

Об этом говорили во вре-
мя совещания в Белокурихе 
с участием руководителей 
регионов Западной Сибири. 
В зону возможного подтопле-
ния попадают населенные 
пункты не только Алтайско-
го края, но и Кемеровской, 
Новосибирской, Омской, 
Томской областей. При самом 
неблагоприятном развитии 
событий пострадать могут 
430 населенных пунктов, в 
которых проживают около 
120 тысяч человек, а также 
612 участков автомобильных 
дорог и 107 социально значи-
мых объектов.

– Органам исполнитель-
ной власти и всем структу-
рам, причастным к пред-
упреждению ущерба от 
паводка и ликвидации его 
последствий, нужно при-
нять меры по обеспечению 
безопасности граждан, ко-
торые проживают в зонах 
возможного подтопления, 
и сохранению их имущества, 
– подчеркнул полномочный 
представитель президента 
в Сибирском федеральном 
округе Сергей Меняйло.

По словам полпреда, сто-
ит быть готовыми к самому 
неблагоприятному варианту 
развития событий. В регио-
нах уже накоплен как поло-
жительный, так и, к сожале-
нию, отрицательный опыт 
по ликвидации последствий 
половодья.

– В 2014 году на ликвида-
цию паводка Алтайскому 
краю потребовалось почти 
4 млрд рублей. Нельзя забы-
вать, что это не просто мате-

риальный ущерб, а иногда 
и судьбы людей, – сказал 
он. – В 2018 году самые ми-
нимальные подтопления 
были в Республике Тыва. 

Не потому, что им повезло, 
просто там сумели провести 
на достойном уровне проти-
вопаводковые мероприятия.

Кроме того,  необходимо 

обеспечить межрегиональ-
ную координацию. К примеру, 
паводок на Оби в Алтайском 
крае и Новосибирской области 
напрямую зависит от Респу-

блики Алтай, откуда начнется 
волна половодья и докатится 
до Томской области.

(Окончание на 2 стр.)

Сергей Меняйло.

Регион еще помнит последствия паводка 2014 года.

Губернатор Виктор Томенко и заместитель 
председателя правительства края Игорь Степаненко.

Ансамбль «Алтай» впервые выступил в Государственном Кремлевском дворце.

В совещании приняли участие представители органов власти, МЧС.

Государственный молодежный 
ансамбль песни и танца Алтая 
выступил на лучших концертных 
площадках Москвы.

24 марта ансамбль впервые выступил 
в Государственном Кремлевском дворце 
в рамках Всероссийского фестиваля на-
родного искусства «Танцуй и пой, моя Рос-
сия!». В нем участвовали прославленные 
академические хоровые и танцевальные 
коллективы со всей России, всего более 
тысячи профессиональных артистов. Наш 
ансамбль представил два номера – песню 
«Золотой Алтай», исполненную совместно с 
народным артистом России нашим земля-
ком Олегом Ивановым, и хореографическую 
постановку «А у нас на селе».

– Впечатления потрясающие! Фестиваль 
поразил нас масштабом и качеством проис-
ходящего на сцене, – призналась главный 
балетмейстер ансамбля Елена Березико-
ва. – Удивило и то, что огромный зал был 
полон, шесть тысяч зрителей принимали 
артистов очень хорошо.

На следующий день на сцене Малого 
театра ансамбль «Алтай» представил мо-
сковским зрителям два спектакля-балета 
– «Жил человек» по произведениям Василия 
Шукшина и «Дом у дороги» по одноименной 
поэме Александра Твардовского в поста-
новке народного артиста СССР Владимира 
Васильева. Показ балета по Шукшину был 
посвящен 90-летию нашего земляка. Про-
грамму алтайского коллектива увидели 
вдова композитора Валерия Гаврилина 
Наталья и внучка Анастасия, скульптор 

Олег Закоморный, дочь Германа Титова 
Татьяна, главный балетмейстер Москов-
ского академического театра танца «Гжель» 
Валентина Слыханова, главный редактор 
журнала «Балет» Валерия Уральская, сту-
денты Московского института культуры. 

– Когда я вижу такие произведения искус-
ства, меня охватывает чувство гордости, что 
я родился в России, что это все мое. И особен-
но важно, что такие постановки рождаются 
в провинции, – поделился впечатлениями 
московский дирижер Антон Жуков.

А 26 марта барнаульский коллектив 
побывал на уроке русского языка, лите-
ратуры и культуры Алтая в именной ау-
дитории Василия Шукшина Российского 
университета дружбы народов. Главный 
балетмейстер Елена Березикова, руково-
дитель вокальной группы Ольга Кузнецо-
ва и артисты познакомили иностранных 
студентов из Китая, Италии и Франции со 
сростинскими частушками и элементами 
русской кадрили и хлопушки.

Галина ЗАМЯТИНА
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В редакцию обратились 
жители села Новые Зори 
Павловского района с жа-
лобой на регоператора Бар-
наульской зоны.В Н  З

Собственник жилья отметил, 
что с 1 января с вступлением в 
силу мусорной реформы и сме-
ной мусоровывозящей компании 
твердые бытовые отходы стали 
вывозиться реже, в результате кон-
тейнерные площадки захламлены.

В Павловской районной адми-
нистрации пояснили, что они 
знают только о проблемах с вы-
возом ТКО в Стуково. Мы решили 
посмотреть что и как на месте, 
созвонившись предварительно 
с главами сельсоветов.

Глава Новозоринского сель-
ского совета Валентин Борисов 
провел небольшую экскурсию, 
чтобы мы убедились, что жалоба 
не совпадает с действительным 
положением дел.

По словам Валентина Борисова, 
раньше вывозом мусора в Новых 
Зорях занималось коммунальное 
предприятие. Тракторная телега 
объезжала по графику село. Люди 
выносили мусор к определенному 
времени. Вывоз осуществлялся 
бестарным способом, но охват 
населения был неполным, про-
центов 40 из 3,5 тысячи населения 
не платили за вывоз ТКО. Да и му-
соровывозящая техника весной и 
осенью порой выходила из строя.

– С 1 января в селе приступили 
к бестарному вывозу. В субботу с 
15 до 19 часов мусор, оставленный 
собственниками жилья вдоль до-
роги, забирали. Это комфортнее, 
чем ждать телегу с пакетом на 
улице, – считает глава сельсове-
та. – Затем регоператор предложил 
установить контейнеры за свой 
счет, хотя по закону это должны 
делать муниципалитеты. Я ездил 
на прием к руководителю компа-

нии «Эко-Комплекс» по этому во-
просу, мне пошли навстречу. На 
территории села разместили 18 
евроконтейнеров и 10 бункеров-на-
копителей. И хотя культура обра-
щения с ТКО у населения еще не 
вполне сформирована, мусорить 
стали меньше. Раньше в сквер все 
бросали, сейчас в бункеры скла-
дывают.

Так как небольшие улицы част-
ного сектора пересекаются с ули-
цей Железнодорожной, вдоль нее 
и решили установить евроконтей-
неры. На узких дорогах частного 
сектора без асфальтового покры-
тия сложнее работать мусоровозу, 
да и не каждый собственник со-
гласится, чтобы около его дома 
установили бункер или мусорный 
бак. Вывоз производился субпод-
рядчиком с 1 января раз в неделю, 
с середины марта – два раза.

По нашим наблюдениям, пло-
щадки вокруг контейнеров, даже 
в частном секторе, в основном чи-
стые. Убирают их и дворники, и 
мусороперевозчики.

Нужно сказать, что во время 
нашего объезда одна контейнер-
ная площадка была порядком 
замусорена.

Местный житель, подошедший 

с пакетом к евроконтейнеру, со-
общил:

– Нам нужны не евроконтей-
неры, а бункер. Сюда со всех улиц 
несут, а когда бак наполнится, ста-
вят рядом. Мусоровозы же когда 
собирают с площадки мусор, а 
когда – нет.

Глава сельсовета пообещал 
что-нибудь придумать.П  С

Гидом во втором селе стала Еле-
на Лемешко, глава администрации 
Стуковского сельсовета. История 
с вывозом ТКО похожая.

До реформы там работали «Пав-
ловские коммунальные сети», раз 
в две недели с 17 до 19 часов спец-
машина объезжала все улицы и 
собирала приготовленный мусор. 

С января зашел «Эко-Комплекс», 
стал вывозить ТКО бестарным 
способом.

– Жители уже привыкли к 
определенному времени выно-
сить пакеты. А тут нужно было 
в 8 утра вынести и оставить му-
сор за забором. Его из пакетов 
через час уже растаскивали со-
баки, а убирать-то им же. Поэто-
му собственники просто стали 
весь день караулить машину. В 
феврале регоператор объявил, 
что от бестарного метода нужно 
уходить. Мы сразу предупре-
дили, что протяженность села 
большая, километров 17 вдоль 
железной дороги. Тем не менее 
регоператор установил всего пять 
контейнеров. Нам как минимум 
еще столько же нужно, – говорит 
Елена Лемешко.

Высказывают свое недоволь-
ство и жители села.

– Раньше у нас «Павловские ком-
мунальные сети» все вывозили. 
Они приезжали в срок. Выйдем, 
постоим, поговорим, мусоровоз 
за два часа все село объедет. Нас 
это устраивало, – комментирует 
пенсионерка Дина Михайловна 
Попова. – Я живу на Молодежной, 
мне-то близко мусор выносить, а 
есть пожилые люди, которые за 
полтора километра ходят отхо-
ды выбрасывать в контейнер. Мы 
даже хотели из-за этого попросить 
вернуть прежнюю мусоровыво-
зящую компанию.

По словам Елены Лемешко, 
поставить контейнер на середи-
ну самой длинной улицы в селе 
нельзя – мусоровоз не пройдет.

После того как растает снег, 
часть дороги превратится в тря-
сину. В этом году проблемный 
участок отремонтируют в рамках 
программы поддержки местных 
инициатив, а пока придется по-
терпеть. Улица Сибирская оста-
лась без бака по соображениям 
безопасности. Мусоровоз может 
зацепиться верхом за низко ви-
сящие электропровода.

Некоторые жители сетовали 
на то, что с ними до сих пор не 
заключили договор на вывоз ТКО. 
Глава сельсовета тут же им разъ-
яснила, что в администрации для 
этого специалист выделен. Даже 
в район ехать не нужно.

Как пояснил заместитель ге-
нерального директора компании 
«Эко-Комплекс» Никита Бобров, 
в Стуково регоператором уста-
новлено пять бункеров. Это со-
ответствует норме накопления 
ТКО на имеющееся количество 
жителей. Места накопления отхо-
дов определены органом местного 
самоуправления, на которых и 
размещены емкости.

– Возвращение к бестарному 
способу нецелесообразно, так как 
это самый затратный и экономи-
чески невыгодный метод уборки 
территории. Если жители счита-
ют, что имеющихся бункеров недо-
статочно,  по всем спорным вопро-
сам им необходимо обратиться в 
орган местного самоуправления, 
– говорит Никита Бобров.

Он также пояснил, что на пер-
вых порах, когда регоператору 
требовалось понять фактический 
объем образования отходов в селе, 
возникла ситуация с перенако-
плением мусора. В связи с этим 
20 марта в населенном пункте 
установили два дополнительных 
бункера.

В общем-то, проблемы пере-
ходного периода мусорной рефор-
мы вполне понятны. В бюджеты 
районов не заложены траты на 
закупку контейнеров, ремонт 
и расширение дорог, по кото-
рым должна проходить специ-
ализированная техника. Вот 
и выходит, что уповать главам 
сельсоветов приходится на рег-
оператора, который по закону не 
обязан тратиться на контейнеры, 
а также решать другие местные 
вопросы.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Олег БОГДАНОВ 

(фото)

  МУСОРНАЯ РЕФОРМА .

  НОВОСТИ .
«Весенняя просушка»

Ограничение движения для большегрузного транспорта 
с нагрузкой на ось более 6 тонн введут в крае с 10 апреля.

Как поясняют в региональном Минтрансе, это вынужденная 
мера для обеспечения сохранности автомобильных дорог весной.

Весенние ограничения не распространяются на междуна-
родные перевозки, а также транспортировку почты, семян, 
продуктов питания, топлива, животных, грузов и техники, 
предназначенных для ликвидации чрезвычайных ситуаций, 
и других жизненно необходимых грузов. Если перевозимый 
груз не входит в перечень разрешенных, нужно получить 
спецразрешение.

Светлана РУСИНА

Приятного полёта!
В Барнауле Международный аэропорт имени Г. Титова с 31 

марта переходит на весенне-летнее расписание. В расписании 
появятся новые рейсы и направления.

С июня увеличится количество рейсов Барнаул – Москва. 
Одна из авиакомпаний будет выполнять пять раз в неделю 
самый ранний рейс – в 6.00. Останется вечерний рейс, который 
также выполняется ежедневно.

С 1 апреля заработают авиарейсы Барнаул – Иркутск, Бар-
наул – Томск и Барнаул – Санкт-Петербург. С середины июня 
частота рейсов до Иркутска увеличится до пяти раз в неделю.

С 4 апреля из Барнаула два раза в неделю можно будет улететь 
в Казань. С апреля возобновятся рейсы в Красноярск – дваж-
ды в неделю, а также с конца мая, по воскресеньям, начнутся 
рейсы в Сургут.

Мария СТРЫГИНА

Минимум стал меньше
В крае утвердили прожиточный минимум за четвертый 

квартал 2018 года. По сравнению с предыдущим кварталом 
он стал меньше на 226 рублей и сейчас составляет 9334 рубля 
в среднем на душу населения.

По различным категориям величина следующая: трудоспособ-
ные граждане – 9761 руб., пенсионеры – 8003 руб., дети – 9602 руб.

Прожиточный минимум стал меньше из-за снижения цен 
на столовые корнеплоды и фрукты. «Снижение величины в 
IV квартале является традиционным. Аналогичная ситуация 
зафиксирована в целом по России и регионам Сибирского фе-
дерального округа», – поясняют в региональном управлении 
по труду и занятости населения.

Поясним, величина прожиточного минимума необходима для 
определения размера помощи малоимущим семьям, назначения 
субсидий на оплату жилья и коммунальных услуг и др.

Светлана ЯКОВЛЕВА

По новой трубе
В Рубцовске отремонтировали коллектор, который обслу-

живал более ста многоквартирных домов.
На восстановление работоспособности коллектора ушло около 

трех недель и 4,9 млн рублей. За это время полностью замене-
но 100 м труб, установлено шесть железобетонных колодцев.

Пока устранялась авария, была подключена дополнительная 
насосная станция, которая направляла стоки в параллельный 
коллектор, ведь в проблемную зону попало более ста много-
квартирных домов и несколько социальных объектов.

Сейчас ремонтные работы закончены. Движение транспор-
та по данному участку возобновилось. Осталось завершить 
благоустройство – закопать ямы, восстановить дорожное 
покрытие.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ

– Важно с особым вниманием отне-
стись к работе с населением, – поста-
вил задачу полпред. – Своевременно 
информировать о развитии ситуации, 
оповещать об угрозе подтопления или 
необходимости эвакуации, используя 
все возможности систем оповещения, 
не пренебрегать подворовыми обхода-
ми. В период реальной угрозы межве-
домственные штабы должны работать 
круглосуточно. После схода воды нужно 
оперативно принимать меры по вос-
становлению объектов транспортной, 
коммунальной и социальной инфра-
структуры, жилых домов. Необходимо 
в резервных фондах предусмотреть 
средства как на противопаводковые 
мероприятия, так и на ликвидацию 
последствий паводка.

Сегодня предупредительные ме-
роприятия, направленные на мини-
мизацию возможных последствий па-
водка, выполнены в Алтайском крае 
на 70%. Ведется строительство дамб в 
Чарышском районе и селе Быстрянка 
Красногорского района. Завершается 
капитальный ремонт двух защитных 
гидротехнических сооружений в Ал-
тайском районе.

Резерв финансовых средств на пери-
од паводка в крае составляет 579 млн 
рублей. Также подготовлен к работе 191 
пункт временного размещения общей 
вместимостью около 40 тысяч человек.

В регионе риску подтопления 
подвержено 204 населенных пункта 
на территории 48 муниципальных 
образований, где находится более 15 
тысяч жилых домов с населением 42 
тысячи человек.

– Мы ожидаем начало первой волны 
паводка раньше среднемноголетних 
сроков – уже в начале апреля, – сказал 
губернатор Виктор Томенко. – На реках 
определено 25 затороопасных участков, 
где возможно осложнение паводковой 
обстановки. Ситуация контролируется 
с помощью 50 стационарных гидропо-
стов, дополнительно готовы к работе 
16 временных постов.

Для проведения авиационной раз-
ведки и предупредительных взрывных 
работ заключены государственные 

контракты со специализированными 
предприятиями, такими как «Алтай-
ские авиалинии», «Алтайлес» и «Кузбас-
спецвзрыв».

– Общая группировка сил и средств 
составляет 15 587 человек, а также 
4700 единиц техники. В целом органы 
управления, группировка сил и средств 
территориальной подсистемы РСЧС 
Алтайского края готовы к выполнению 
задач по защите населенных пунктов от 
паводка и оказанию помощи населению 
в случае возникновения чрезвычайных 
ситуаций, – подчеркнул глава региона.

Полпред в свою очередь попросил 
обратить внимание на проработку спо-
собов оповещения людей о возможной 
угрозе при отсутствии электроэнергии 
и невозможности информировать жи-
телей с помощью СМИ и телефонной 
связи. Важно предусмотреть все необ-
ходимое, если какие-то населенные 
пункты окажутся отрезанными от 
«большой земли».

Специалисты подчеркивают: в лю-
бом случае без подтоплений не обой-
тись. При этом погодные условия марта 
работают на нас.

– Плюсовые температуры приво-
дили к таянию снега и оттаиванию 
почвы, – говорит начальник департа-
мента Росгидромета по Сибирскому фе-
деральному округу Александр Гритчин. 
– Почва оттаяла на глубину от 2 до 10 
сантиметров – это результат колебания 
ночных и дневных температур. Однако 
большой запас снега в бассейнах рек 
Алей и Бурла. Нужно особое внимание 
обратить именно на них.

Поймы рек Ануй, Песчаная, Чарыш, 
которые традиционно создают пробле-
мы, сегодня находятся без снега. Запасы 
влаги уменьшены на 30 процентов. Но 
в ближайшие дни стоит ожидать по-
вышение температуры. В это же время 
в верховьях начнется формирование 
склонового стока. Усугубить ситуацию 
способны осадки в виде дождя и мокро-
го снега, прогнозируемые на 30 марта.

Специалисты также отмечают, что в 
ближайшие дни под угрозу подтопле-
ния могут попасть села Усть-Чарыш-
ская Пристань, Белоглазово, Сростки, 
Хабары.

Кристина ЛИВЕР

27 марта на очередной 
сессии АКЗС депутаты в 
первом чтении рассмо-
трели законопроект, 
позволяющий снизить 
количество финансовых 
нарушений в муници-
палитетах. Парламен-
тарии внесли поправ-
ки в закон «О Счетной 
палате Алтайского 
края», которые дают 
возможность делеги-
ровать функции муни-
ципального внешнего 
финансового контроля 
на краевой уровень.У   

Изменения связаны с дина-
микой федерального законода-
тельства. Они предполагают, 
что представительные органы 
муниципальных образований 
смогут заключать соглашения 
с контрольно-счетными орга-
нами региона и передавать 
им соответствующие полно-
мочия. Можно сказать, это 
ожидаемое решение. Как 
известно, в сельских терри-
ториях края во многом из-за 
нехватки специалистов хро-
мает финансовая дисциплина.

В результате бюджетные 
средства не всегда расходуют-
ся по назначению и эффектив-
но. Чтобы решить проблему, 
в крупных городах региона, а 
также в нескольких районах 
были созданы муниципаль-
ные Счётные палаты, которые 
контролируют все бюджет-
ные процессы. Что касается 
сельских поселений, то у них 
просто нет возможности соз-
давать такие структуры.

– Несмотря на то, что Бюд-
жетный кодекс РФ жёстко ре-
гулирует нормы организации 
внешнего муниципального 
контроля, сегодня не во всех 
муниципальных образова-
ниях страны, в том числе Ал-
тайского края, созданы свои 
контрольно-счётные органы, 
– отметил председатель АКЗС 

Александр Романенко. – При-
чин несколько: где-то не хвата-
ет кадров, где-то финансовых 
ресурсов. Поэтому мы сегодня 
принимаем в региональном 
законодательстве норму, по 
которой даём возможность на-
шей краевой Счётной палате 
заключать соглашения с муни-
ципалитетами и помогать им 
в организации финансового 
контроля.

Председатель комитета 
АКЗС по бюджету и налогам 
Владимир Устинов пояснил, 
что инициатива о заключении 
соглашения по передаче пол-
номочий на краевой уровень 
должна исходить от представи-
тельного органа муниципали-
тета. Каждое обращение будет 
рассматриваться на коллегии 
Счетной палаты Алтайского 
края, которая может дать со-
гласие либо отказать.

– Передача полномочий на-
много упростит и упорядочит 
саму систему контроля, – уве-
рен Владимир Устинов. – Это 
позволит более эффективно 
расходовать бюджетные сред-
ства и получить наибольшую 
отдачу от них.

В окончательной редакции 
депутаты планируют принять 
документ после его полной 
доработки. Когда закон всту-
пит в силу, на Счётную палату 
Алтайского края ляжет допол-

нительная нагрузка. Поэтому 
депутатам и правительству 
региона уже сейчас нужно 
подумать об увеличении фи-
нансирования и численного 
состава этой структуры.О   

На сессии депутаты внес-
ли поправки в региональ-
ный закон об организации 
транспортного обслуживания 
населения. Теперь краевые 
власти сами будут определять 
дополнительные места, где 
автобусам следует совершать 
остановки на загородных трас-
сах. Усилится и контроль за 
перевозками так называемых 

трансфертных пассажиров – в 
Толмачево, Шерегеш, Горный 
Алтай и другие пункты.

Перевозчики будут согла-
совывать свою деятельность с 
региональным Минтрансом.

– Все это делается для лю-
дей, их безопасности, – гово-
рит председатель комитета 
АКЗС по экономической по-
литике, промышленности и 
предпринимательству Аль-
берт Лунев. – К сожалению, 
иногда за руль садятся, мягко 
говоря, не совсем трезвые во-
дители, случаются аварии, и 
за всем этим нужен контроль.

Депутаты также приняли 
постановление об утвержде-
нии состава комиссии по про-
ведению конкурса законопро-

ектов «Моя законодательная 
инициатива», посвященного 
80-летию представительной 
власти Алтайского края. Про-
водится он для привлечения 
молодежи к законотворческой 
деятельности, содействия 
инициативам молодежи, от-
бора перспективных проектов 
для подготовки законодатель-
ных инициатив.

Для участия в конкурсе не-
обходимо подготовить проект 
федерального или краевого 
закона по 15 направлениям, 
среди которых не только мо-

лодежная политика, образова-
ние, наука, добровольчество, 
патриотическое воспитание, 
но и вопросы государствен-
ного устройства и местного 
самоуправления, оборона и 
безопасность. Авторов лучших 
работ наградят дипломами 
АКЗС.Д  

Во второй половине заседа-
ния сессии перед депутатами 
с итоговыми докладами о про-
деланной работе в 2018 году 
выступили начальник ГУ МВД 
России по Алтайскому краю 
Андрей Подолян, уполномо-
ченный по правам человека в 
регионе Борис Ларин, а также 
врио начальника ГУ МЧС по 
краю Александр Макаров.

Генерал Подолян сообщил, 
что в 2018 году оперативная 
обстановка в регионе оста-
валась стабильной. Количе-
ство зарегистрированных 
криминальных проявлений 
снизилось на четыре процен-
та. Стало меньше умышлен-
ных убийств, причинений 
тяжкого вреда здоровью, 
изнасилований и грабежей. 
Профилактическими мерами 

снижена преступность с уча-
стием несовершеннолетних.

Законодатели поблагода-
рили руководителя главка 
за активную совместную ра-
боту с фракциями, которая 
состоялась накануне сессии. 
По результатам голосования 
отчет поддержали 63 парла-
ментария из 65 зарегистриро-
ванных, двое не голосовали.

Комментируя ежегодный 
отчет о работе уполномо-
ченного по правам человека 
в регионе, Александр Рома-
ненко назвал положительной 

динамику по снижению числа 
обращений жителей края к 
омбудсмену.

– Тем не менее ситуация 
с соблюдением прав чело-
века требует повышенного 
внимания, – сказал спикер 
краевого парламента. – Де-
путаты Заксобрания готовы 
участвовать в этой работе 
вместе с уполномоченным и 
совершенствовать инструмен-
ты взаимодействия.

Обращаясь к депутатам, 
врио начальника Главного 
управления МЧС по Алтай-
скому краю Александр Мака-
ров заверил, что на данный 
момент паводковая ситуация 
в Алтайском крае находится 
под контролем.

– К сожалению, случаи под-
топления каждый год имеют 
место, поэтому наша общая 
задача – своевременно инфор-
мировать население, помогать 
и всячески минимизировать 
ущерб от паводка, – ответил 
Александр Романенко. – А если 
неприятности уже случились, 
то сделать все, чтобы постра-
давшие получили компенса-
ции в срок и в полном объеме.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)
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Чтобы финансы не пели романсы

Издержки переходного периода

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Подтоплений не избежать
(Начало на 1 стр.)
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На  30-й сессии АКЗС было рассмотрено более 20 вопросов.

На межрегиональных маршрутах появятся дополнительные остановочные пункты.

Елена Лемешко: от некоторых домов до контейнера 
идти больше километра.



№ 58 (29939) 
Суббота, 30 марта, 2019 год 3

Профилактика пролежней в отделении реанимации.

Бережно и качественно

СОЦИУМ  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ.
Рубцовская больница 
переходит на между-
народный уровень.

Городская больница № 2 
Рубцовска одной из первых 
внедрила у себя бережливые 
технологии. Сейчас в рамках 
формирования новой модели 
медицинской организации 
здесь занимаются системой 
менеджмента качества. Она 
основана на международных 
стандартах JCI и рекоменда-
циях Росздравнадзора.С  !

Система менеджмента каче-
ства направлена на то, чтобы 
пациенты получали помощь 
на высоком уровне. Подразу-
мевается, что медработники 
выполняют свои обязанности 
согласно лучшим рекоменда-
циям и стандартам, которые 
приняты во всем мире, и 
максимально подготовлены 
к встрече любого пациента. 
По словам главного врача 
Сергея Воронкина, персонал 
положительно воспринимает 
перемены и готов меняться.

– JCI и рекомен дации 
Росздравнадзора подразуме-
вают несколько систем, которые 
должны внедряться в больни-
цах. На данном этапе мы во всех 
отделениях внедрили систему 
идентификации пациентов, си-
стему борьбы с пролежнями 
и падением и лекарственной 
безопасности, – информирует 
Сергей Воронкин.

У каждого пациента ста-
ционара на руке браслет. Он 
содержит такие сведения, как 
Ф. И. О. больного, его возраст, 
номер истории болезни, наиме-
нование отделения. И прежде 
чем начать общение и тем бо-
лее лечение, врач или медсестра 
сверяют эти данные с теми, что 
содержатся в истории болезни. 
Ведь, согласитесь, бывают со-
впадения имен и фамилий и 
другие обстоятельства, из-за 
которых можно случайно пе-
репутать анализы или дать не то 
лекарство. А с помощью брасле-

та исключаются ошибки иден-
тификации. К тому же опреде-
ленный цвет приспособления 
указывает медработнику, что у 
человека имеются аллергия или 
высокий риск падения.

В отделениях немало ле-
жачих больных, и пролежни 
являются самым серьезным 
осложнением.

– В больнице внедрена 
система профилактики про-
лежней, – поясняет старшая 
медицинская сестра отделе-
ния реанимации № 1 Елена 
Захарова. – Разработана ра-
бочая инструкция, в которой 
наглядно видна смена положе-
ния больных. В дневное вре-
мя она производится каждые 
два часа, в ночное – каждые 
четыре часа.

Пациентов переворачивают 
одновременно по всей боль-
нице. Это как сверка часов. 
Не важно, в каком отделении 
находится больной, персонал 
знает, что в определенное вре-
мя он должен лежать в опре-
деленном положении. Данная 
система действительно позво-
лила снизить пролежни.

П   
– Система менеджмента 

качества – это система инци-
дентов, – продолжает главврач. 
– Проблемы мы называем 
инцидентами и не ругаем за 
них персонал. Разбираемся и 
пытаемся предотвратить их 
в дальнейшем.

На базе горбольницы № 2 
создан центр компетенций, 
который обучает сотрудников 
новым принципам системы ме-
неджмента качества. Вскоре по-

явятся собственные аудиторы, 
экзаменационный портал. Как 
только аудиторы скажут, что 
персонал готов, будет подана за-
явка на получение сертификата 
Росздравнадзора. Возможно, это 
произойдет уже осенью. Кстати, 
пока такой документ имеет все-
го 14 больниц в России.

А международные стандар-
ты, которые осваивает коллек-
тив, позволят обслуживать и 
пациентов-иностранцев.

– Имея эти сертификаты, 
наша больница встанет на одну 
ступень вместе с клиниками 
мирового уровня, – заключает 
Сергей Воронкин. – Мы к этому 
стремимся.П  

Параллельно с амбициоз-
ными проектами реализуются 
и другие, также направленные 
на улучшение медицинского 
обслуживания населения. 
Так, в больнице завершился 
ремонт отделения гемодиа-
лиза и сегодня можно с уве-
ренностью говорить о полном 

удовлетворении потребностей 
в данной процедуре жителей 
Рубцовской медико-географи-
ческой зоны.

На ремонт отделения были 
выделены федеральные сред-
ства в размере около 7 млн 
рублей, еще 8 млн – на водо-
подготовку.

Антон Семергеев, исполняю-
щий обязанности заведующе-
го отделением гемодиализа, с 
гордостью демонстрирует со-
временнейшее оборудование, 
на котором получают лечение 
34 человека. Однако мощность 
отделения гораздо больше, она 
рассчитана на 15 гемодиализ-
ных машин. Если работать в 
три смены, то можно прини-
мать более 90 человек.

С помощью Территориаль-
ного фонда обязательного 
медицинского страхования 
горбольница намерена за-
купить еще несколько ап-
паратов. Есть оборудование 
экспертного класса, которое 
взяли на апробацию. К нему 
присматриваются, обучают 
специалистов. Чем выше класс 
машины, тем точнее делаются 
настройки под конкретного 
пациента и гемодиализ прохо-
дит на более высоком уровне.

Пациенты уже оценили ком-
форт. Людям, страдающим хро-
нической почечной недостаточ-
ностью, приходится приходить 
сюда три раза в неделю. Поэтому 
важно все: и внимание и квали-
фикация персонала, и возмож-
ность переодеться, посидеть в 
комнате отдыха, пообщаться, 
посмотреть телевизор.

У больных есть выбор. Гемо-
диализ в Рубцовске проводит 
не только горбольница № 2, но 
и частная компания «Б. Бра-
ун». Но они не конкуренты, а 
коллеги. Больница берет более 
тяжелых пациентов, с сопут-
ствующей патологией или 
проблемным сосудистым до-
ступом, частная организация 
– остальных. В итоге очередь 
на процедуру исчезла.

Людмила 
МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

  СИТУАЦИЯ.
Не обанкротят

Решен вопрос погаше-
ния задолженности управ-
ляющей компании осо-
бой экономической зоны 
«Бирюзовая Катунь» перед 
государственной налоговой 
службой. Рассмотрены ва-
рианты поэтапного погаше-
ния долга.

По словам начальника ре-
гионального управления по 
развитию туризма и курорт-
ной деятельности Евгения 
Дешевых, задолженность по 
налогам составляет порядка 

5,2 млн рублей. При этом тре-
бования предъявлены на сум-
му чуть более 3,1 миллиона.

Ранее стало известно о 
том, что в арбитражном суде 
были намерены рассмотреть 
заявление о признании бан-
кротом оператора особой эко-
номической зоны – ОАО «ОЭЗ 
туристско-рекреационного 
типа «Бирюзовая Катунь». 
Истец – управление Феде-
ральной налоговой службы 
по краю.

В пресс-службе губернато-

ра подчеркивают, что долги 
начали формироваться до пе-
редачи имущества и акций от 
акционерного общества «ОЭЗ» 
(Москва) в собственность Ал-
тайского края. Сейчас проце-
дура находится на завершаю-
щей стадии.

Управляющая компания 
была создана с целью стро-
ительства и эксплуатации 
объектов инфраструктуры и 
иных объектов. 

Подготовила 
Светлана ЯКОВЛЕВА

Депутат фракции ЛДПР 
в Алтайском краевом 
Законодательном Со-
брании и заместитель 
председателя комитета 
по социальной политике 
Ирина Шудра рассказала 
о дорожно-транспорт-
ных проблемах края. А 
еще – о своих законотвор-
ческих инициативах и 
работе с людьми.

– Ирина Павловна, вы давно 
занимаетесь транспорт-
ными вопросами Рубцов-
ска. Сколько было озвучено 
предложений – не счесть. 
Но местная власть, похо-
же,  не хочет работать в 
этом направлении?
– Через Рубцовск проходит 

большое количество многотон-
нажного транспорта, потому 
что объездной дороги нет. Уже 
несколько лет я пишу во все 
инстанции и предлагаю кон-
кретные решения, например: 
перевести часть дорог города, че-
рез которые, по сути,  проходит 
федеральная трасса,  в федераль-
ную собственность, поставить 
весовой контроль. Я заручилась 
поддержкой Москвы,  и рубцов-
ская администрация должна 
была подготовить документы. 
Но вот тут-то и произошел сбой. 
На сегодняшний день вопрос 
так и не решен.

– Недавно на «парламент-
ском часе» депутаты заслу-
шали доклад транспорт-
ного министра Александра 
Дементьева. Критиковали?

– Я если критикую, то всегда 
даю конструктивные варианты 
решений. Во время обсуждения 
я предложила возобновить про-
грамму «О государственной 
поддержке и обеспечении до-
ступности услуг общественного 
пассажирского транспорта для 
населения Алтайского края». 
Также я обратилась к депута-
там Государственной думы от 
фракции ЛДПР Елене Строковой 
и Александру Старовойтову с 

предложением изменить пара-
метры участия городов в наци-
ональном проекте «Безопасные 
и качественные дороги». Сейчас 
в нацпроекте могут участвовать 
города с населением более 200 
тысяч человек. Считаю,  не-
обходимо, чтобы городские 
агломерации участвовали по 
географическому расположе-
нию, с учетом специфики внеш-
неэкономической деятельно-
сти России и по потребностям 
конкретных муниципальных 

образований. Сейчас городу вы-
деляют всего 30 – 35 млн руб. 
вместо необходимых 500 млн 
руб. В этом году край выделил 
дополнительные денежные 
средства, но как сложится си-
туация в будущем, неизвестно.

– Сейчас по всему краю 
сокращают автобусные 
маршруты…

– Это так. Банкротятся муни-
ципальные автотранспортные 
предприятия, да и частники 
последнее время закрывают 
маршруты. В сельской местно-
сти работа для них убыточна. 
Транспорт изношен. Запчасти 
резко подорожали вместе с ГСМ. 
И все чаще автобусы сходят с 
линии из-за технических неис-
правностей. Так что нам край-
не необходима программа «О 
государственной поддержке и 
обеспечении доступности услуг 
общественного пассажирского 

транспорта для населения Ал-
тайского края». Эта программа 
даст возможность реконструи-
ровать автовокзалы, заменить 
подвижной состав и навести 
порядок в организациях-пере-
возчиках.

– В прошлом интервью 
вы говорили, что адми-
нистрация Рубцовска 
совместно с муници-
пальными перевозчиками 
нарушила закон «О конку-
ренции». Что поменялось?

– Как и раньше, муниципаль-
ные перевозчики работают без 
договоров и торгов, нарушая 
Федеральный закон № 220. Это 
подтверждается решениями 
УФАС Алтайского края, Арби-
тражного суда Алтайского края,  
постановлением Седьмого апел-
ляционного арбитражного суда 
и постановлением Арбитраж-
ного суда Западно-Сибирского 
округа. Я уже три года занима-

юсь этим вопросом, много раз 
поднимала проблему в СМИ 
и на сессиях. И вот наконец 
рубцовские власти готовятся 
к проведению конкурсов среди 
всех перевозчиков города.

– А что конкретно это 
даст рубцовчанам?

– Они смогут при проезде 
использовать свои льготы в 
полном объеме. Еще я предла-
гаю возмещать затраты пред-
приятиям по обслуживанию 
пассажиров на маршрутах по 
нерегулируемым тарифам. 
Так мы обеспечим льготников 
единым проездным билетом 
на муниципальные маршрут-
ки, автобусы и троллейбусы.

– На февральской сессии 
перед парламентом от-
читался и руководитель 
Государственной инспек-
ции труда Владимир Бело-
шапкин. Избиратели вам 

часто жалуются на своих 
начальников?

– По своему опыту скажу так 
– чаще всего нарушаются прави-
ла охраны труда, выплаты зара-
ботной платы и оформления. В 
Алтайском крае почти 40% граж-
дан не состоят ни в трудовых, ни 
в гражданско-правовых отноше-
ниях! Во многих мелких городах 
и поселках найти нормальную 
высокооплачиваемую офици-
альную работу подчас бывает 
невозможно. Некоторые рабо-
тодатели банально экономят на 
своих сотрудниках,  заключая 
с ними гражданско-правовые 
договоры, которые не обеспечи-
вают работающих страховым 
стажем, что негативно скажется 
при оформлении пенсии. Зар-
плата в конвертах стала прит-
чей во языцех.

– И что делать с этим?
– Вот если трудовой инспек-

тор нагрянет внезапно в органи-
зацию… Тогда возможно выя-
вить нарушение. И делать такие 
проверки нужно четко и жест-
ко в рамках законодательства 
РФ. Необходимо проверяющим 
дать больше возможностей для 
влияния на работодателей. И, 
конечно, наказывать инспекто-
ров, которые не реагируют на 
обращения людей.

– В этом созыве вы предла-
гали расширить перечень 
категорий граждан,  кото-
рые могут быть приняты 
в члены жилищно-стро-
ительных кооперативов. 
Удалось это сделать?

– Да, по моей инициативе 
теперь многодетные семьи 
Алтайского края могут стать 
участниками ЖСК. И это пра-
вильно, ведь по закону они 
имеют право на бесплатные 
земельные участки. Кроме 
того, я предложила депута-
там Государственной думы 
Елене Строковой и Ярославу 
Нилову внести изменения в 
Федеральные законы «О со-
циальной защите инвалидов 
в Российской Федерации», «О 

социальной защите граждан, 
подвергшихся воздействию ра-
диации вследствие катастрофы 
на Чернобыльской АЭС» и  «О 
социальных гарантиях граж-
данам, подвергшимся радиа-
ционному воздействию вслед-
ствие ядерных испытаний на 
Семипалатинском полигоне». 
Сегодня они не гарантируют 
в полном объеме меры соци-
альной поддержки – оплату за 
наем и за содержание жилого 
помещения.

– С какими еще проблема-
ми к вам приходят люди?

– В основном это проблемы 
ЖКХ – переселение из ветхого 
и аварийного жилья, вопро-
сы, связанные с начислением 
пенсии, социальные льготы и 
многое другое. Например, инва-
лид III группы пожаловался на 
неправильное предоставление 
коммунальных льгот. Я связа-
лась с Министерством труда и 
социальной защиты. Ведомство 
проверило суммы компенсаций 
по всем жилищно-коммуналь-
ным услугам и действительно  
нашло ошибки. В итоге сделали 
перерасчет за два года, инвалид 
получил доплату. А сотрудники 
одной из больниц Рубцовска по-
жаловались на низкую заработ-
ную плату – при начислении 
почему-то не учитывались 
районный коэффициент и про-
центные надбавки. На руки шел 
минимум. По моей инициативе 
Госинспекция труда проверила 
учреждение и предписала руко-
водству устранить нарушения. 
Сотрудникам одной из фирм 
неправильно начислялись сти-
мулирующие выплаты и рай-
онный коэффициент – теперь 
эта проблема решена. Ко мне 
обращаются и жители города 
Рубцовска,  и близлежащих 
районов. В 2018 году только в 
Рубцовске ко мне обратились 
544 гражданина, из них 325 че-
ловек написали обращения, по 
которым мной были сделаны 
депутатские запросы в различ-
ные инстанции.

Беседовала
 Юлия БУЗИНОВСКАЯ.

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА.
«Крепче за баранку держись…»

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ.
Зачем детскому саду театр

Недавно в Белокурихе прошла уже на-
шумевшая премьера спектакля. Это было 
бы обычным делом, если бы артистами не 
были… ребятишки и их родители из обыч-
ного детского сада.

В детсаду «Рябинка» уже несколько лет ра-
ботает своя театральная студия «Фантазеры», 
которой руководит Нина Савченко. Малыши за-
нимаются в отдельном помещении, где имеются 
все необходимые атрибуты: разнообразные виды 
театров, декорации, детский грим, шапочки и 
маски. Есть даже собственная костюмерная, 
в которой более 300 нарядов. Основная часть 
закупается администрацией детского сади-
ка, часть дарят инициативные родители, по 
заказу шьет партнер и друг – бийское ателье 
«Дракоша». Некоторые костюмы детсадовцы 
изготавливают сами.

Как рассказывает газета «Город Белокури-
ха», в Международный день театра в «Рябинке» 
состоялась премьера спектакля «Буратино», в 

котором приняли участие все воспитанники 
группы «Цветочки». Актеры подарили своим 
зрителям незабываемые эмоции. 

На ремонт выходи!
Перед предстоящим паводком сельские 

депутаты решили организовать ремонт трех 
подвесных мостов в проблемных местах реки 
Шалап Целинного района.

Красиво – река пересекает село в трех местах. 
Но опасно – в паводок в этой точке Целинного 
обычно возникают проблемы.

Для связи отдельных улиц с центром в селе ещё 
в 60-е годы построили три подвесных пешеход-
ных мостика, но сегодня состояние их плачевно. 
Поэтому депутаты сельского совета решили с 
помощью жителей в течение марта-апреля от-

ремонтировать стратегически важные объекты.
Как рассказал Виктор Сапожников, глава 

Шалапского сельсовета, первыми взялись за 
дело жители улицы Садовой. Администрация 
сельсовета закупила и завезла пиломатериал, 
а работы по ремонту организовал депутат Ро-
ман Панькин. Первым делом подтянули тросы, 
люди безвозмездно помогали техникой. Затем 
на ремонт вышли практически все мужчины 
с ул. Садовой и за пять часов упорной работы 
мост стал как новый, а главное – надежным.

Следующий на очереди – мост на Партизанской.

В честь кого село назвали
О том, как Владимир Толмачев из Тальмен-

ского района стал призером чемпионата мира 
в Финляндии среди ветеранов по биатлону 
два года подряд, земляки узнали из соци-
ального проекта «Моя малая родина – Таль-
менский район», объявленного редакцией 
газеты «Тальменская жизнь» и посвященного 
предстоящему 95-летию района.

По словам Татьяны Цицилиной, редактора га-
зеты, одним из последних населенных пунктов, 
который посетили корреспонденты районки, 
стало село Шадринцево. Чем же примечательно 
село, расположенное в 36 км от районного цен-
тра? Прежде всего своей многонациональностью: 
здесь живут чуваши, мордва, русские, украинцы 
и немцы, культура и традиции которых тесно пе-
реплелись между собой. Так, родители Владимира 

Толмачева приехали в Шадринцево из Чувашии в 
57-м. А вот Александр Егорович Колпаков, один из 
лучших животноводов района в советское время, 
выбрал Алтайский край по совету друга. Так из 
Чувашии он перебрался в Сибирь, о чем ничуть 
не жалеет. Рассказывают журналисты районки и 
о семье Филоненко – Николае Гордеевиче и Елене 
Ефимовне, которые участвовали в строительстве 
социальных объектов села, запускали электриче-
ство. Девичья фамилия Елены Ефимовны – Ша-
дринцева. Журналисты выяснили, что именно ее 
предки стали основателями этого села. А вот в 74-м 
году спас жителей села Шадринцево от водной 
стихии – река Чумыш во время паводка повела 
себя настолько агрессивно, что смыла одну из улиц, 
– Петр Михайлович Погиба, человек не местный,  
уроженец села Княжичи, что на Украине.

Увижу калину и сразу: Шукшин
На сцене Шипуновского культурно-до-

сугового центра прошел зональный этап 
Четвертого краевого фестиваля народного 
творчества «Калина красная». Он посвящен 
90-летию Василия Макаровича Шукшина.

В зрительном зале собрались те, кому дорого 
творчество Шукшина, пропитанное любовью к 
земле. Свои тематические концертные програм-

мы представили творческие коллективы из 15 
соседних районов и городов. Выступления оце-
нивало компетентное жюри, в составе которого 
– преподаватели государственного института 
и колледжа культуры, заслуженные артисты.

Названия программ каждого коллектива 
говорят сами за себя: «Сын Алтая – сын России 
– сын Земли» (Чарышский район), «Я Шукшина 
представить без России, как без него Россию, 
не могу» (Локтевский район), «Увижу калину и 
сразу: Шукшин» (Алейский район) и т. д. Многие 
использовали замечательные видеопрезентации, 
наполненные кадрами из кинофильмов, снятых 
Василием Макаровичем или с его участием. Яркие 
костюмы, инструментальная музыка сделали про-
грамму фестиваля праздничной и незабываемой.

В итоге, как пишет газета «Степная новь», в 
номинации «Лучшая концертная программа» 
был отмечен Шипуновский район, «Лучший 
коллектив фестиваля» – народный ансамбль 
русской песни «Рубцовчанка» и оркестр русских 
народных инструментов из Алейска.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ 
(фото из газет «Город Белокуриха»,

«Восток Алтая», «Степная новь»)

«Т    
   -
- ».

Сергей Воронкин.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

«Развивать – мой любимый глагол»
  ПЛЕМЯ МЛАДОЕ .

Агроном Евгений Пинигин начинал со школьников.

Подросток, который 
управляет мощным 
комбайном,  чувствует 
себя капитаном. Ведь 
его «корабль» плывет по 
золотому пшеничному 
морю алтайских полей, 
до самого горизонта. 
Вот с этого юношеско-
го восторга для многих 
механизаторов агро-
предприятия «Октябрь-
ское», что в Зональном 
районе, начинался путь 
в профессию.«15-  »

Сыновьям – близнецам Ок-
саны и Сергея Запрягаевых 
по пятнадцать лет, они учат-
ся в 9 классе Октябрьской 
средней школы. Прошлым 
летом братья впервые сели 
за штурвалы комбайнов,  
так что в миллионах тонн 
алтайского хлеба есть толи-
ка труда и этих улыбчивых 
парнишек. Витя работал на 
«Джон Дире», те ощущения 
помнит по сию пору:

– Не знаю даже, как это 
передать словами… Я сам 
управляю этой махиной, и она 
меня слушается! Вот тогда-то 
и решил стать механизатором, 
остаться в родном поселке. 
Конечно, работал не один, а 
рядом с наставником, дядей 
Сережей Орловым. Сначала 
не очень получалось, но по-
том дело пошло. Вообще-то, 
у меня еще два года есть на 
выбор профессии, но летом 
я снова в «Октябрьское». Роди-
тели меня поддерживают, но 
они хотят, чтобы я окончил 
11 классов, а уже потом опре-
делялся. Я же после 9 класса 
намерен поступать в сельхоз-
техникум. Вот он, «конфликт 
поколений», – иронизирует 
юный механизатор.

– Я тоже проходил прак-
тику в «Октябрьском» на «По-
лесье». Витькина, на «Джон 
Дире», была круче, конечно, 
но никаких обид, он же мой 

брат. У меня все не так просто с 
дальнейшим выбором, навер-
ное, после 11 класса в вуз поеду 
поступать, как мама с папой 
советуют. Это нормально. Не 
бывает двух одинаковых лю-
дей, даже если они близнецы, 
– по-взрослому рассуждает 
Сергей. О    

В свои пятнадцать лет Вик-
тор Запрягаев успел стать ла-
уреатом регионального этапа 
WorldSkills, а его классный ру-
ководитель, учитель истории и 
обществознания Октябрьской 
школы Валентина Донис счи-
тает ученика прирожденным 
аграрием. Вот уже тридцать лет 
Валентина Алексеевна руко-
водит школьной учебно-про-
изводственной бригадой «Гла-
диатор», подшефной базового 
хозяйства, ООО «Октябрьское». 
Ребята – непременные участ-
ники и лидеры конкурсов 
профмастерства для молодежи, 
таких как краевой «Молодые 
хозяева земли» и WorldSkills. 
Для сельских мальчишек и 
девчонок они часто становятся 
путевкой в жизнь. 30% выпуск-

ников школы после учебы в 
вузах, техникумах и профли-
цеях, даже те, чья профессия не 
связана напрямую с сельским 
хозяйством, возвращаются в 
родной поселок, обзаводятся 
семьями, пускают корни.

– Школа работает по на-
правлению ранней проф-
ориентации благодаря пар-
тнерству с нашим шефом, 
сельхозпредприятием «Ок-
тябрьское», и службе заня-
тости населения Зонального 
района. Вместе с ними мы по-
сещаем предприятия района, 
встречаемся со специалиста-
ми, «обдумываем житье». До-
веряем нашим детям, потому 
они и остаются с нами, – рас-
сказывает Валентина Донис.

По словам директора Цен-
тра занятости населения Зо-

нального района Сергея Ни-
китина,  устроиться на работу 
на агропредприятие может 
далеко не каждый подросток. 
Есть отбор – по итогам ме-
досмотра, согласию родителей 
и стремлению самого ребенка 
получить первые професси-
ональные навыки. Еще одна 
особенность, которая оказыва-
ется на руку производственни-
кам, – там, где работают дети, 
не используется химия для 
обработки почвы и посевов. 
Никакая. Конечный продукт 
получается отменным, тем са-
мым organic, за которым весь 
мир сейчас гоняется.З ,   

Нынче уже состоялись как 
специалисты «Октябрьского» 

Александр Казанцев, Игорь 
Анохин,  Виктория Шнайдер, 
Дмитрий Коптелов… А ведь 
и они, как близнецы Запря-
гаевы, начинали школьни-
ками, с производственной 
практики. Из практикантов 
и агроном хозяйства Евгений 
Пинигин. Профессионал со 
знанием дела рассказывает 
об особенностях земледелия 
в Восточной зоне Алтайского 
края. Озимая пшеница, кото-
рой в хозяйстве засевается 
3 тысячи гектаров, дает 45 
центнеров с каждого. Рента-
бельны овес, ячмень, горох, 
соя, кукуруза, просо, гречиха. 
Урожайность – выше средне-
краевой. В достижениях поле-
водов «Октябрьского» весома 
лепта и агронома Пинигина.

Молодой специалист при-
знается, что до сих пор пом-
нит самую первую свою стра-
ду, в 2007 году, когда впервые 
сел за штурвал и вот так же, 
как Витя с Сергеем, почув-
ствовал себя «пятнадцати-
летним капитаном».

Он родился и вырос в посел-
ке Октябрьском. Здесь у него 
мама Ольга Владимировна, 
папа Евгений Алексеевич, 

которому еще ребенком по-
могал в крестьянско-фермер-
ском хозяйстве, жена Елена, 
сын Женя и дочь Вероника. 
Из крестьян и дед Алексей. На 
мой вопрос, не возникало ли 
желания уехать, собеседник 
отвечает двумя:

– Куда? Зачем? За других не 
отвечаю. Если кто-то поки-
дает родные края, то это его 
выбор. А у меня здесь все, что 
нужно человеку для счастья. 
Вот даже  мечтать не о чем. 
Как сложится судьба моих 
детей, пока не знаю. Вырастут 
– посмотрим. Если захотят 
остаться в Октябрьском, по-
могу чем смогу.

Разговоров о «нестабиль-
ности» и «неопределенно-
сти будущего» местные не 
то чтобы не поддерживают 
– их просто не понимают. 
Ведь и то, и другое зависит 
от самих «октябрят».

– Каждый год к нам при-
ходят работать выпускники 
местной школы, у жителей 
поселка, в принципе, прио-
ритет трудоустройства, – рас-
сказывает Алексей Бабаков, 
директор предприятия, на 
котором работает 330 чело-

век. – Кадровых проблем у 
нас нет, наоборот, существует 
очередь на трудоустройство. 
Поэтому можем себе позво-
лить выбирать лучших, самых  
ответственных. Вся полити-
ка предприятия настроена 
на то, чтобы людям хотелось 
остаться в Октябрьском. Бла-
гоустраиваем, развиваем по-
селковую  инфраструктуру, 
присматриваемся к ребятиш-
кам, которые приходят к нам 
на практику. А когда молодой 
специалист женится, находим 
работу и его супруге. Благо у 
нас много направлений, с 
этим нет проблем.

– Алексей Николаевич, вы 
сейчас как будто о принятой 
еще в СССР системе профпод-
готовки рассказываете. Новое 
– хорошо забытое старое?

– Ничего мы не забывали и 
не прекращали лучших тра-
диций с советских времен. 
«Разрушим до основания….» 
– а зачем? Сломать и закрыть 
легко. Ты попробуй потом 
восстанови. «Сохранять» и 
«развивать» – мои любимые 
глаголы. Я ведь и сам отец, 
мои дети, сейчас уже взрос-
лые, когда-то тоже здесь на 
комбайне работали. Ребенок 
должен понимать, что такое 
труд. Дети приходят к нам 
14-летними, общаются со 
взрослыми специалистами 
и понемногу вникают в суть 
профессии. То есть в про-
фильные учебные заведения 
они поступают уже зная ее 
с низов. Я ведь еще и с этой 
точки зрения рассматриваю 
производственную практику. 

Меж тем начинается урок 
истории у девятиклассни-
ков местной школы. Тема 
– Великая Отечественная. 
Валентина Донис просит 
ребят вспомнить имена 
фронтовиков, ушедших на 
войну из поселка Октябрь-
ского. Братья Запрягаевы 
сразу тянут руки. Воевал за 
свою землю их прадед Сте-
пан Федорович Рыбников, 
из крестьян...

Тамара ПОПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

«Н  ,    
… Я    
-,    
 В -   
 ,   
 ».

Ярче свети!
«Вот говорят, что Львы – очень 
яркие люди. Но мой муж, хотя и 
родился в начале августа, совсем 
не такой. Он тихий, домашний  и 
больше напоминает «серенькую 
мышку». Почему так?

Т. Петрова, г. Новоалтайск».

– Все думают: раз родился в знаке Льва 
(Овна, Стрельца), так и должен иметь ог-
ненную натуру. А это совсем не так. В лю-
бой натальной карте (то есть гороскопе) 
обозначено десять планет, и они могут 
размещаться где угодно, перекрывая 
силу Солнца. Скажем, две-три планеты в 
Раке усиливают качество домовитость, а в 
Деве – практичность и так далее. Вы ждете 
от него проявлений лидерства, яркости, 
а он совсем не такой. К тому же Солнце 
в гороскопе этого человека может быть 
поражено (то есть иметь напряженные 
аспекты), скажем, к Сатурну (планета сжа-
тия и строгости) или к Нептуну (иллюзии), 
Марсу (воля, энергия) и пр., а также в том 
или ином «доме», который тушит огнен-
ные качества.

Но может ли человек усилить качества 
своего Солнца (это относится к любому 
знаку), стать ярче? Сильные качества Солн-
ца – это уверенность в себе, благородство, 
великодушие, чувство собственного до-
стоинства. Самое сильное воздействие на 
Солнце происходит на духовном уровне, 
когда мы очищаем свое сознание, ставя на 
первое место не материальные, а духовные 
интересы. Если человек будет стараться 
желать счастья всем живым существам, 
культивировать в себе все, что связано с ра-
достью, и хотеть отдавать это другим – вот 
тогда он и наполнится солнечной энергией 
и с ним будет тепло. По воскресеньям (день 
Солнца) хорошо делать пожертвования 
(но не всем, а духовным людям), посещать 
религиозные заведения, читать стихи и 
духовную литературу. Желательно вместе с 
Солнцем рано вставать, почаще бывать на 
открытом воздухе, принимать солнечные 
ванны. Из продуктов питания силу Солнца 
олицетворяют фрукты, орехи.

Стоит добавить, что Солнце является 
представителем божественного мужско-
го начала. Неуважительное и тем более 
оскорбительное отношение к мужчинам 
есть проявление агрессии ко всему муж-
скому началу.

Сейчас, когда Солнце в Овне, силы 
огня очень сильны и каждый может 
заметно укрепить силу своего духа, то 
есть огненного начала.

Тамара СТРЕЛЬЦОВА

  ОТВЕЧАЕТ АСТРОЛОГ .

  АП ИНФО .   АНОНС .
«Студенческая весна» на 
Алтае стартует 1 апреля.

Всю следующую неделю в Бар-
науле будет проходить XXII регио-
нальный фестиваль студенческого 
творчества «Студенческая весна 
на Алтае. Феста- 2019». Участни-
ками масштабного творческого 
праздника станут 750 человек из 
разных вузов и ссузов.

Конкурсанты будут соревно-
ваться в семи направлениях: кон-
цертная программа, хореография, 
оригинальный жанр, музыкальное 
направление, театральное направ-
ление, журналистика и видео. Кста-
ти, главной фишкой этой «Фесты» 

станет число 22, ведь это 22-й по 
счету фестиваль, который пройдет 
в 22-м регионе.

Организаторы подчеркивают: 
среди участников конкурса нет 
профессиональных артистов. Эти 
люди просто занимаются художе-
ственной самодеятельностью. Од-
нако насколько непредсказуемы 
и интересны их номера! Каждый 
раз фестиваль раскрывает новые 
звезды.

Торжественное открытие пройдет 
1 апреля в Краевом дворце молодежи. 
Начало – в 17 часов. Подведение ито-
гов намечено на 5 апреля. Победите-
ли и призеры регионального этапа 
будут рекомендованы к участию во 

всероссийской «Студенческой весне». 
Мероприятие состоится с 14 по 18 
мая в Перми.

Фестиваль студенческого твор-
чества «Феста» проходит на Алтае с 
1998 года и по традиции собирает 
на одной площадке самую талант-
ливую молодежь. Организаторы 
мероприятия: Министерство об-
разования и науки Алтайского 
края, управление молодёжной 
политики и реализации программ 
общественного развития региона, 
Краевой дворец молодёжи, комитет 
по делам молодежи администрации 
Барнаула, вузы края,  региональное 
отделение Росмолодежи.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Ты их – в дверь, 
они – в окно

Полицейские задержали во-
ра-домушника, похитившего в 
жилище бийчанина все ценное.

Злоумышленник проник в дом 
бийчанина, взломав пластиковое 
окно. В итоге, вернувшись домой, 
36-летний хозяин недосчитался двух 

обручальных колец, трех пар золотых 
сережек, четырех золотых браслетов, 
пяти золотых цепочек. Исчезли так-
же колье с бриллиантами, ноутбук 
и сотовый телефон. Общий ущерб 
составил 600 000 рублей.

Сразу после сообщения о слу-
чившемся на место происшествия 
прибыла следственно-оперативная 
группа. Вскоре полицейские уста-
новили личность предполагаемого 
преступника – 19-летнего юношу. 
Похищенное изъято.

Поиграла 
в шпионку

В нарушении тайны перепи-
ски, телефонных переговоров, по-
чтовых, телеграфных или иных 
сообщений обвиняется 35-летняя 
жительница Барнаула. Все это 
дама сделала используя служеб-
ное положение.

Как рассказала «АП» помощник 
руководителя управления Следствен-
ного комитета РФ по краю Людмила 

Рязанцева, между женщиной и быв-
шей супругой ее сожителя сложились 
личные неприязненные отношения. 
Они предъявляли друг другу взаим-
ные претензии, угрозы. Обещали друг 
другу подать заявления в правоохра-
нительные органы и разоблачить 
оппонентку.

Одна из участниц междоусобной 
войны работала в компании сотовой 
связи. Она решила воспользоваться 
своим служебным положением и с 
января по август 2018 года незакон-
но получала информацию обо всех 
соединениях, используемых быв-
шей супругой сожителя: голосовых 
вызовах, SMS- и MMS-сообщениях.

Но объекту слежки стало известно 
о нарушении ее конституционных 
прав. Женщина обратилась с заяв-
лением в службу безопасности ком-
пании. В ходе служебной проверки 
незаконные действия сотрудника 
подтвердились. В отношении ее было 
возбуждено уголовное дело. Теперь 
оно направлено в суд для рассмотре-
ния по существу.
Подготовила Тамара ЛОГИНОВА 

В «Арт-галерее Щетининых» работает 
выставка школы Веры Бочковской «От 
ученика до мастера». Это одно из более 
десятка мероприятий параллельной 
программы Межрегиональной моло-
дежной художественной выставки «Аз.
Арт. Сибирь – 2019».

В экспозиции представлено более 80 работ в 
техниках масляной живописи и графики, принад-
лежащих самой Вере Игоревне и двадцати двум ее 
ученикам. Участвуют как студенты и выпускники 
Алтайского государственного института культуры, 
уже сложившиеся молодые авторы, так и десяти-
летние учащиеся школы искусств, которая третий 
год работает при вузе.

В АГИК Вера Бочковская возглавляет профиль 
подготовки «Руководство студией декоративно-при-
кладного творчества». Студенты изучают различные 
виды росписи, резьбы, народную игрушку. А сама 
Вера Игоревна, как художник, учит их стилизации, 
орнаментации, передаче художественного образа. 
Декоративность всегда предполагает внешнюю 
эффектность, которая свойственна и нынешней 
экспозиции в арт-галерее.

– Педагогическую деятельность я начала в 1998 

году. Тогда думала, что буду преподавать год-дру-
гой, – вспоминает Бочковская. – У меня не было 
опыта такой работы, но постепенно, шаг за шагом 
мы с моим первым классом шли к формированию 
творческой школы. Кстати, в том самом первом 
классе училась Екатерина Витвинова – сегодня 
уже известная художница, ее собственный проект 
тоже открылся в рамках «Аз.Арта»…

Художница подчеркивает: «Мы всегда отталки-
ваемся от индивидуальности ребенка. Я не хочу, 
чтобы все ученики были похожи на меня, поэтому 
никогда не вторгаюсь в их работы и ничего за них 
не дописываю».

– Вера Игоревна – не только замечательный ху-
дожник, она пишет учебные пособия, научные пу-
бликации, ведет дисциплины искусствоведческого 
цикла. Работает не только со студентами, но и с 
детьми, – говорит заведующая кафедрой художе-
ственной культуры и декоративно-прикладного 
творчества, доцент АГИК Ольга Первушина. – Глав-
ное, она человек удивительного артистического 
обаяния, который создает свой особый мир. И мне 
кажется, все работы здесь объединяет некое общее 
видение мира – я бы сказала, символическое, где 
нет ничего буквального.

Выставка работает до 15 апреля.
Любовь КАРПОВА

Декоративное мышление

  ФЕМИДА .

Май начнётся 
с праздника

«Здравствуйте, мы всегда 1 мая 
открываем дачный сезон, а 9-го 
ходим в центр города на празд-
ничные мероприятия. Говорят, в 
этом году майские каникулы изме-
нились. Расскажите, пожалуйста.

Елена Петровна, Барнаул».

В мае россияне будут отмечать 
два важных праздника – Праздник 
Весны и Труда (1 Мая) и День По-
беды (9 Мая). Как и в предыдущие 
годы, в 2019-м предусмотрены не-
большие каникулы, в ходе которых 
можно съездить на дачу, отдохнуть 
и посетить все праздничные меро-
приятия.

Согласно производственному 
календарю России в этом году 
праздничные выходные будут 
длинными. Благодаря выпавшим на 
новогодние праздники выходным (5 
и 6 января) россияне получили два 
дополнительных выходных – 2 и 3 
мая. Таким образом, первомайские 
каникулы продлятся с 1 по 5 мая. 
Им будет предшествовать очень 
короткая рабочая неделя – отрабо-
тать надо будет всего два дня – с 29 
по 30 апреля.

Что касается вопроса: «30 апреля 
– сокращенный день или нет?», то от-
вет положительный. В соответствии 
с частью 1 статьи 95 ТК РФ продолжи-
тельность рабочего дня или смены, 
непосредственно предшествующих 
нерабочему праздничному дню, умень-
шается на один час. Таким образом, 
работники будут работать на один час 
меньше 30 апреля. Да и следующая 
рабочая неделя будет не очень длин-
ной, ведь впереди уже 9 Мая – День 
Победы. В этом случае предусмотрены 
четырехдневные каникулы – с 9 по 12 
мая. Причем 8 мая – сокращенный на 
час рабочий день.

Светлана ЯКОВЛЕВА

На сцене будет жарко
  ВЕРНИСАЖ .

Братья-близнецы Виктор и Сергей Запрягаевы.

Выставка «От ученика до мастера» – одно из мероприятий биеннале «Аз.Арт. Сибирь – 2019».


